

ACTIVIDADES DE VERANO EN LA PISCINA MUNICIPAL.

Son muchos los calcenarios/as que en la semana de fiestas llenan nuestro pueblo. Sin embargo, muchos de ellos huyen finalizadas las mismas y se dirigen a zonas de playa o con más diversiones. Es importante tener en Calcena cuantos más alicientes mejor, para que el pueblo no se vacíe tras una semana al completo. Por eso es tan importante que la piscina municipal abra todos los veranos. Este año la atención no fue tan familiar como cuando alguien del pueblo las ha gestionado, pero lo importante es que hubo servicio. También fue preciso renovar el agua a mediados de agosto por el crecimiento de algas. Si llegara un año en que el Ayuntamiento no encontrara quien las gestionara, quizás fuera preciso pensar hacerlo en plan cooperativa por parte de todos los usuarios. Seguro se haría bien y de forma muy responsable.

LUDOTECA



Cuatro fueron las ludotecas que este año hubo en el pueblo. Son patrocinadas por la Comarca y pretenden despertar la inventiva de los niños.

CALCENADA

Las salidas y llegadas de la Calcenada se realizan desde la piscina municipal y suponen un buen empujón económico para quien las gestiona.

TATUAJE CON HENNA

También en la piscina, la Asociación Sepharad, en colaboración con el 4º Espacio de la Diputación de Zaragoza, llevó a cabo un taller para explicar el significado y realización de tatuajes temporales con Henna. Ésta consiste en un tipo especial de tierra, con la que los pueblos del norte de África y Medio Oriente se realizan tatuajes con significados simbólico religiosos. En esta actividad hubo unas veinte personas jóvenes y todas se fueron a casa con su tatuaje.

ACTIVIDADES DURANTE LAS FIESTAS

La piscina también tiene importancia dentro de la programación de las fiestas, pues en ella se organiza actividades con el concurso de tapas, de tirachinas, animación infantil...

PAELLAS JOKAR, un año más.



Todavía no están en la Guía Michelin pero algún año vendrá un colaborador secreto a puntuar sus paellas. Carlos y José Luis, con su esfuerzo, hacen que los calcenarios/as se sientan más unidos mientras degustan su arte. Este año, unas 65 personas comieron en la piscina y, como todos los años, el importe de los componentes se pagó a escote". José Luis y Carlos ponen la ilusión y el "punto secreto".



LA VIII CALCENADA, CON CRISIS Y SIN CRISIS.

Este año de retracción económica ha sido muy duro para las organizaciones de todas las pruebas deportivas, y la Calcenada de verano no fue la excepción. El objetivo era lograr un mínimo de 800 participantes y para ello se potenció la publicidad. Afortunadamente todo salió bien y el éxito debe ser compartido por todos los calcenarios/as cuya ayuda es imprescindible.



ARTÍCULO APARECIDO EN EL PERIÓDICO COMARCAL

CALCENADA 104 KM. DALE LA VUELTA AL MONCAYO. GR 260
810 participantes. 180 voluntarios.

Durante los días 7 y 8 de agosto se celebró la VIII Calcenada 104 km. Esta es una prueba deportiva que se ha convertido en una referencia dentro del panorama nacional de ultramaratones y que pone a Calcena y a la Comarca del Aranda en el mapa de este tipo de eventos deportivos. No es difícil imaginar que con 810 de deportistas dando la vuelta al Moncayo durante 24 horas y 104 km, la organización es muy compleja. Afortunadamente las comarcas y pueblos de Zaragoza y Soria por donde discurre, se han dado cuenta del impacto que genera y cada vez son más los grupos, asociaciones y ayuntamientos que colaboran en la infraestructura. Por ejemplo, los organizadores de la marcha senderista Maestro Zapatero de Brea, el grupo montañero Isuara, los ayuntamientos de Calcena y Purujosa, el ayuntamiento de Borobia con su pabellón; la asociación Cruz Canto de Beratón, el ayuntamiento de Ágreda con el refugio de Aldehuela y el acondicionamiento de las pistas forestales, en especial en el Canto Hincayo; los niños de Lituénigo, asociaciones y peñas de Litago, gentes de Añón; la Peña el Garrote de Borja; en Talamantes permiten el uso del bar, decenas de voluntarios de Calcena y otros pueblos... y así una sucesión de colaboraciones que, sin olvidar a las instituciones, entre ellas a las Comarcas, han conseguido que la Calcenada sea algo de todos, algo que supera los límites de Calcena y se haya convertido en un proyecto común de los pueblos de las faldas del Moncayo, y un orgullo para Calcena y para la Comarca del Aranda.

Si hablamos de la participación decir que de los 810 participantes, 445 eran ciclistas BTT. Casi el 50% de los fueron de fuera de Aragón y el nivel competitivo es cada vez mayor, con personas más y más preparadas. Decir que el primer deportista que completo corriendo los 104 km, lo hizo en 10 h, 50 minutos.

Este año no hubo especiales problemas y a ello acompañó la climatología, pues el tiempo no fue caluroso y, aunque se anunciaban tormentas, estas no hicieron su aparición hasta terminar la prueba.

El colofón a la edición 2009, ha sido que el recorrido de la Calcenada 104 km se ha convertido en el sendero de Gran Recorrido GR 260, que ya está perfectamente balizado y cuya topografía está pronta a salir a la venta. De esta forma, cualquier persona, de forma independiente, podrá disfrutar del trazado en cualquier época de año.

Asociación Cultural "Amigos de la Villa de Calcena"

Una noche en Talamantes

Aurelio Modrego

Viernes, 7 de agosto. Casi es medianoche cuando salimos de Calcena en dirección a Talamantes. La luz de luna llena facilita no poco la conducción a la hora de abordar las numerosas- casi incontables- curvas que se van sucediendo en la estrecha carretera. Me acompañan Manolo, Javier y José Luis, alias el mudo. Como es natural, la conversación no decae en momento alguno.

Subiendo al puerto de La Chabola, el viento se deja sentir sobre el costado del coche; mala noche para los andarines si tienen viento en el camino pensamos todos y alguno así lo expresa. Dejamos atrás Tabuena y más tarde Borja y Ambel. Cercanos ya a nuestro destino, un zorro curioso y sorprendido se esconde al aproximarse el coche. Unos cientos de metros más adelante es un tejón- tafú- a la orilla de la carretera lo que creemos ver desde el vehículo.

Llegamos a Talamantes y comienza una empinada subida por calles angostas que parece no acabar nunca. A su final, aparco el coche junto a otros dos ó tres en las cercanías del pequeño y coqueto polideportivo municipal. A la entrada del mismo, en una terraza, beben cervezas un pequeño grupo y en el interior, la cosa está mas animada a pesar de lo avanzado de la hora. Diez ó doce jóvenes de ambos sexos, sentados alrededor de una mesa, ríen y charlan sin cesar; suena música agradable, a un volumen moderado. En la barra, algún otro noctámbulo que Manolo reconoce como participante de Calcenadas anteriores que hoy está sólo de observador; le atrae el ambientillo de la prueba, nos dice, y tiene un amigo que ahora mismo la está haciendo.

Aún sirven cafés y obviamente cervezas y licores. Permanecemos casi una hora allí y los parroquianos van desapareciendo. La señora que atiende el bar nos entrega la llave del cercano Ayuntamiento y hacia allí nos dirigimos sin prisa alguna.

Tras abrir, comprobamos el extraordinario trabajo para organizar y desarrollar la Calcenada. Este es el avituallamiento número17, de los 20 que hay en toda la prueba. En el local que antaño fue bar, se encuentran apiladas bebidas para un regimiento; asimismo y bien colocados plátanos, naranjas, bocatas de jamón, bizcochos, yogures de fresa y de macedonia y tarrinas de plástico con frutos secos variados. Por supuesto, hay cuatro cá-

maras frigoríficos casi llenas de botellas de agua, coca cola, aquarius y zumo de melocotón. No serán soldados quienes den buena cuenta de todo esto, sino esforzados y sufridos corredores y caminantes y posteriormente los ciclistas.

Hay varias mesas, sillas y una televisión de plasma en el local. Nos preparamos para la larga noche, jugando al guiñote y posteriormente al mus. Entre envidios, duples, juegos y algún que otro órdago, la noche va transcurriendo apaciblemente. El canal latino pasa algunos videos musicales y nos entretiene; en ocasiones hacemos zapping a ver que nos ofrecen los otros canales.

Suenan pasos fuertes en la calle y el primer corredor se presenta en el avituallamiento. Son poco más de las tres y media. Debe haber salido a las seis y venir corriendo en parte y así lo manifiesta. Se sienta, bebe y se alimenta. Tras un breve descanso, reanuda su marcha; aún tardará media hora en llegar el siguiente corredor.

Este segundo corredor tiene una planta magnífica y no parece muy fatigado a pesar de lo que lleva recorrido. Al preguntarle si el viento les ha molestado, responde que sólo por Borobia y hasta llegar al collado de Canto Hincado. También abandona prontamente el local. Se van sucediendo las llegadas de corredores, de uno en uno, y con diferencia horaria apreciable entre ellos.

Legan dos corredores juntos y poco después otro dos más. Las luces del amanecer nos permiten ahora apreciar el contorno del castillo sobre un cielo de cúmulos grisáceos. La temperatura es agradable y no hay viento.

Entra al avituallamiento una mujer de mediana edad, tez morena, fibrosa y casi sonriente. Descansa breves minutos y bebe líquidos. Es catalana y habitual en estas marchas; el año pasado abandonó, pero este vá a terminar la prueba, afirma, y yo no tengo duda alguna. Comienzan a aparecer los que participarán en la "Calcenada chica" ó sea Talamantes-Calcena. Han llegado en el autobús de P. Vera, aunque también los hay que han venido por sus propios medios. Durante casi una hora el local se convierte en una ONU a escala muy reducida. Preguntan por sus dorsales; les informamos que están a punto de traerlos; así es, y minutos después llega Jesús con los dorsales y procede a entregarlos, previa verificación de su inscripción en la prueba y pago correspondiente. Todos estos corredores, sobre sesenta, con abundante presencia femenina, tomarán la salida a las 8h. 20 min. Buena marcha para todos.

Desde la puerta del local, vemos bajar por la calle a buen ritmo a dos corredores unidos por un bastón; son las diez y media Se detienen y pasan al interior. Les decimos todo lo que hay para tomar. Tan sólo beben, agua, coca cola, zumo... y descansan brevemente. Son dignos de admiración- como los demás corredores- , pero en este caso ocurre que uno de los dos es un invidente- dorsal 105- y su lazarillo voluntario, pelirrojo y pecatoso, que más parecería irlandés, ha venido nada menos que desde Sevilla, respondiendo por Internet a la petición del invidente. Bravo por los dos, por su desafío personal y por la enorme generosidad que muestra al hacer de lazarillo. Alcanzarán la meta, seguro.

Siguen llegando corredores solitarios o en grupos de dos; pero en general, su estado físico deja bastante que desear. La pregunta que más repiten es cuanto queda. Muy fatigados, se sientan y beben ó comen con pocas ganas de hablar, como si intentaran reservar sus escasas fuerzas para afrontar la paliza final que aún les aguarda. Algunos- pocos- comentan de la dureza de la prueba, mayor que la de los legionarios, dicen. Así pues, no son

noveles en esto de machacarse y saben de lo que hablan.

Preguntan por sus mochilas, que están a unos ciento cincuenta metros de allí, en la parte baja del pueblo, En las mochilas llevan otros pares de botas, calcetines y camisetas que también pronto estarán empapadas de sudor.

La mañana está casi concluida cuando llegan a relevarnos dos chicos jóvenes; vienen de Borja, dicen. Les ponemos al tanto de donde están las bebidas y lo que han de hacer; les deseamos un buen día y nos vamos. Ya en el coche, de regreso por esos 80 km de sinuosas carreteras, pero ahora es pleno día y se conduce con más seguridad. Cuando bajamos hacia el barranco de Valdeplata, ya vemos a cuatro o cinco ciclistas que adelantaremos

poco después. Casi han volado con sus máquinas, podría decirse.

Por el Batán, por Valdecasillas, por las Fuentecillas, adelantamos y animamos a los participantes que hace pocas horas tomaban descanso unos minutos y nos acompañaban en Talamantes. Chapeau por todos ellos; en esta dura prueba contra el límite mental y físico de cada caminante. Ya no abandonan y esa será su mayor Al final Calcena; multitud de personas en la meta y proximidades aguardan para aplaudir a todos los que van llegando. Una edición más de la Calcenada de veranocónocida y admirada ya- se ha cumplido. A nosotros nos esperan unas frescas cervezas a no tardar.

LAS FIESTAS PATRONALES: todos unidos.

La Comisión de Fiestas estuvo trabajando todo el año para organizar nuestras Fiestas Patronales. Existía el temor de que la crisis económica repercutiera en los ingresos para hacer frente a un conjunto de actividades muy numerosas y que son la envidia de los pueblos de la Comarca; bien es verdad que suponen un elevado presupuesto. Afortunadamente su esfuerzo se vio recompensado, pues siempre hay un momento para olvidar las preocupaciones diarias, y qué mejor que en nuestro pueblo con los amigos.

LAURA POLO PREGONERA

Desde un improvisado "balcón municipal" en casa de Úrsula Modrego, Laura leyó un emotivo pregón que concluyó con vivas! a Calcena, coreados por todos los asistentes.



¡CALCENARIOS, VISITANTES, AMIGOS Y AMIGAS. ES PARA MI UN ORGULLO SER VUESTRA PREGONERA DE LAS FIESTAS 2009 DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO Y SANTA CONSTANCIA. VAMOS A VIVIR ESTAS FIESTAS CON ALEGRÍA, BULLICIO Y GOZO. GRACIAS AMIGOS Y AMIGAS, GRACIAS PORQUE ENTRE TODOS HACEMOS QUE NUESTRAS FIESTAS SEAN EL REFERENTE DE LA PARTICIPACIÓN Y LA ALEGRÍA. ESPERO QUE DISFRUTEMOS AL MÁXIMO DE TODAS LAS ACTIVIDADES QUE LA COMISIÓN DE FIESTAS HA PREPARADO CON TODA SU ILUSIÓN Y ENTUSIASMO. ¡QUE VIVA CALCENA! ¡QUE VIVAN LOS CALCENARIOS! ¡FELICES FIESTAS!

LOS BIRLOS DE ANTONIO MURILLO Y ELEUTERIO ROYO

Los birlos que se utilizan en el Campeonato de Birlos tienen una antigüedad de 20-30 años y fueron fabricados por Antonio y Eleuterio. En el barrio alto siempre hubo tradición de tirar a los birlos, bien en las calles, bien en la plaza. Una de las características de los birlos de Calcena es la utilización de barro arcilloso de la zona de bodegas de San José, utilizado para que mantener en pie las piezas.



MISA BATURRA SIN JOTAS

Conforme avanzaba la misa del domingo de fiestas, la gente se extrañaba de que la rondalla venida de Oseja no participara en la celebración, siendo sólo dos o tres las ocasiones en las que cantaron. Al final de la misa

los calcenarios mostraron su malestar y se supo la causa: el párroco no permitió que se cantaran más jotas.



Preguntado sobre ello, adujo que el Vaticano considera que aquellas partes del culto que suponen la participación comunitaria de los fieles deben ser rezadas por los mismos y no sustituidas por manifestaciones "autóctonas". El

Grupo de jotas de Oseja había preparado dos jotas para la lectura, el Santo, el Cordero, el Padrenuestro, la Paz y jotas entre lecturas, y manifestó que en otros pueblos no hay problemas. Ello supone que la directiva del Vaticano no siempre es aplicada. Al día siguiente, gran parte de la misa de Santa Constanca fue celebrada en latín.

*Quando la jota se inspira
En un noble sentimiento
Se ovaciona en el teatro
Y se aplaude en el convento*

*Si sufres, canta la jota.
Si estás contento, también.
Para rezarle a la Virgen,
Canta la jota y ...iamén!*

NUEVO PÁRROCO

José Antonio Zazu Lafuente, natural de Pamplona y que desde hace dos años es párroco de Mesones, Tierga y Trasobares, asume las mismas funciones en Calcena.



AMPLIADA LA CARRETERA A LA ALTURA DE LA PISCINA

